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中国文化经纪人带“病”前行
马 翀

2013年3月18日 星期一文化万象
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/ 月的国内影市，国产片偏小、偏文艺，走
势转弱，外国大片却题材样式丰富多彩，层出不
穷。目前，两部美国经典商业大片《虎胆龙威 0》
和 《生化危机 0：惩罚》 正在国内影市同时上映
比拼。
《生化危机 0：惩罚》这次因为有了中国演员李

冰冰加盟，备受瞩目。该片延续前作风格，再度开
启主人公爱丽丝拯救世界的大冒险。影片中，保护
伞公司研发的 1病毒持续侵袭地球，人类唯一的
希望全在生化人爱丽丝身上。她跑遍以东京、纽约
等地为背景的试验区，终于帮助人类渡过危机。生
化、丧尸、枪战……带给观众与尚未下线的国产片
《西游降魔篇》不一样的除魔体验。

好莱坞招牌动作片《虎胆龙威》依旧场面火爆。
老牌“打星”布鲁斯·威利斯饰演的主人公约翰·麦克

莱恩，依然延续在错误的时间出现在错误的地方，被
卷进一系列麻烦的老套路。这一次他在俄罗斯与感
情生疏的儿子携手作战。00岁的布鲁斯依旧打不死，
用自己的智慧和身体机能化解一切险境。片中有比
过去更多的豪车和追车、翻车场景以及更惨烈的枪
战场面，父子二人最终重归于好的温情牌或许是一
个新元素。

这两大系列电影已经分别到第 0 集、延续了
一二十年。也许，对中国观众而言， 《生化危机
0：惩罚》过于恐怖刺激，《虎胆龙威 0》略乏情
趣。自从《人再囧途之泰囧》等在贺岁档取得好成
绩以后，很多业内外人士都希望国产电影也能多拍
续集，发挥品牌效应。看来要做到这一点，系列电影
还需要不断除旧布新，给观众带来一轮高过一轮的
新体验。

)*+)年，《中国好声音》、 《中国梦
想秀》两档节目令浙江卫视炙手可热。近
日，浙江卫视与新丽传媒联合制作的又一
档节目———明星跳水真人秀 《中国星跳
跃》，日前在京启动第一季。由于该节目
横跨体育界与娱乐界，格外引人注目。

浙江卫视与中国国家跳水队签约，总
领队周继红将作为《中国星跳跃》的总顾
问和评委团团长，全程参与节目的制作和
艺人训练。两届奥运冠军得主田亮
将担任明星队长，为明星们督阵指
导。周继红表示：“在普通观
众眼里，跳水似乎是不可能完
成的极限项目。这次国家跳水
队参与《中国星
跳跃》，就是希
望让更多人参与
跳水。”她说，
此次将对明星选
手进行一对一的
全封闭训练，而

“奥运冠军的教练团队”也将成为明星的标配，
打分也将按照奥运会标准执行。

如何把完全不懂跳水的明星培养成专业选
手？田亮表示压力很大。“必要的时候，也要
出狠招，比如让我太太叶一茜示范跳一下，大
家也许就不那么担心了。”他说。在启动仪式
现场，田亮带领歌手阿宝、演员兼模特张伦
硕、主持人温雅 /位选手学习了起跳和入水的
动作，他们都做得非常中规中矩。

《中国星跳跃》 的节目形态来
自荷兰原版节目 《名人四溅》，已
有超过 +* 个国家和地区购买了该

节目版权，并在多国拿下收视
冠军。浙江卫视总监夏陈安表

示，浙江卫视是
该节目在中国的
唯一授权方，已
从荷兰、法国调
来了“洋参谋”，
对节目各方面严
格把关。

《中国星跳跃》：跳出我精彩

土耳其就在这里，就在中国
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系列电影能否老树开新花
高晓远

章子怡和她的哥

哥及经纪人章子男

郑渊洁和儿子及

经纪人郑亚旗

范冰冰和她

的父亲及经纪人

范涛

那英和她的姐

姐及经纪人那辛

池莉和女儿

及经纪人吕亦池

/月 +日起，文化部于去年 +)月出台的《演出经纪人员管理办
法》正式施行，引发业内外关注。

中国的经纪人行业由来已久，但随着新中国的诞生和计划经
济体制的建立，经纪行业曾一度被取缔。上世纪 2*年代中期，随
着市场经济的复苏，经纪市场日趋壮大。“自 +22)年开始，我国
对经纪人行业采取了‘支持、管理、引导’的方针，使经纪活动
逐步走向正规。”中国演出行业协会常务副秘书长潘燕说。

业内人士认为，目前文化经纪行业的从业人员还不到整个行业
需求的 )*3，真正高素质的经纪人更是凤毛麟角。“目前的文化经纪
人，大多由以前专业文艺团体里的演员、经营者或模特儿等转行而
来。而一个好的经纪人不仅需要一定的艺术鉴赏能力和组织沟通能
力，还要有沉着稳重的头脑和冷静思考的能力。”中国文化经纪人网
总编、北京市完美时光文化传媒有限公司董事长卜茂清说。

病症一：

市场管理秩序混乱，“走穴”、“倒手”时有发生

“走穴”潮兴起于上世纪 4*年代，直至今日仍有一些演出经
纪人，即所谓“穴头”，不熟悉演出市场的政策法规和从业规范，
导致违规事件时有发生。如许多“走穴”演出粗制滥造，演出格
调不高，人员组成复杂，宣传广告虚假，哄抬票价，坑蒙观众
……“这些行为严重扰乱了演艺市场秩序，减缓了市场发展的脚
步”，文化部文化市场司娱演艺处有关负责人表示，“文化部适时出
台《演出经纪人员管理办法》，目的就是规范演出市场从业人员行
为，提升职业素养，推动演出市场业态提升。”

潘燕说：“前些年，由于中间信息渠道的不畅通，一些大腕比如
张学友的出场费如果是 )** 万的话，到最后可能会变成 /0* 万成
交，中间 +0*万的高额差价主要缘于‘倒手’现象。每经过一个中间
环节，都需要付额外的佣金，通常为 0*万到 +**万不等。而不断倒
手会直接导致票价疯涨，结果只能是消费者遭殃。”

病症二：

“家族或裙带经纪人”现象较为严重

国内众多演艺界明星和其他文化艺术界知名人士往往选择自
己的亲朋好友作
为经纪人，如李
亚鹏的哥哥李亚
伟、那英的姐姐
那辛、章子怡的

哥哥章子男、范冰冰的父亲范涛、李小璐的父亲李丹宁等。这种
现象在文学界也屡见不鲜，莫言之女管笑笑负责莫言的版权和对
外合作事宜，郑渊洁之子郑亚旗替父运作，成立文化科技公司，
作家“经营标杆”池莉除了 5个助理外，由留学英国的女儿吕亦
池负责海外版权。

湖北经济学院教师李杨认为，任用亲人做自己的经纪人，主
要是为保障自身最高价值的开发与实现。而卜茂清认为，根源在
于“相关法律法规不完善导致经纪双方信任较难，实质是中国文
化经纪市场还不够成熟和发达”。

这种“裙带”式经纪关系的盛行存在很多弊端。“经纪人普
遍缺乏专业素养和经纪能力，降低了对艺人的约束力，导致市场
纠纷频现，而且不能对经纪‘主体’作出科学合理的职业规划并
付诸实施，长此以往也不利于这个行业的长远发展。”潘燕说。

病症三：

产业链条尚有断点，行业缺乏职业化和规范化

中国的文化经纪人行业还处于起步摸索阶段，而美国的经纪人
行业已经有 5*年的历史，逐步形成了以 677等 /家经纪公司为核
心的市场，网罗了美国 4*3的艺人。潘燕谈到，“与他们相比，我们最
大的差距在于，国外的经纪公司一般收入比较高，他们会利用经纪
公司的名气签收更多艺人；而我们的情况是艺人本身的收入特别
高，却没有拿出大部分的资金用于再生产。经纪公司只赚取艺人收
入的 )*3，还要代缴艺人高额的个人所得税，导致经纪公司经营不
久便出现断层现象，很多业务也难以为继。另外，艺人火了之后会成
立自己的公司，这让经纪公司更头疼。这些都不利于这个行业的发
展”。

据了解，韩国的 89娱乐有限公司和美国威廉·莫里斯等经纪
公司，与艺人签的通常都是 0 至 +* 年甚至 +* 年以上的全面经纪
合约。这种相对稳定的合作关系，有利于为艺人的长期发展做详
细的规划，最终双方达到共赢。而我们国内经纪公司普遍缺乏控
制艺人的实力和法律上的保护，很多艺人肆意毁约、“翻脸”，经
纪公司也无能为力。

病症四：

我国的文化经纪行业法制建设有待完善

近年来，尽管文
化经纪人行业在我国
得到了 迅 速发展，

)**0 年国务院出台的 《营业性演出管理条例》
和 )**2年文化部出台的《营业性演出管理条例
实施细则》 对演出经纪机构和经纪人资格作出
了相应规定，但相关法律法规尚不健全，缺乏
配套性和系统性。

/ 月 + 日起施行的 《演出经纪人员管理办
法》中，提到“由文化部指导监督中国演出行业协会组织实施演
出经纪人员资格认定工作”。据了解，演出经纪人员资格认定的考
试时间为每年 0月下旬和 ++月下旬，在全国设立 +*:+0 个考点，
考试内容拟涵盖演出市场政策法规、演出经纪实务、舞台艺术基
础知识等方面的内容。具体考点和考试时间每年 / 月下旬和 2 月
下旬通过中国演出行业协会官方网站公布并接受报名。

为改善目前我国文化经纪人的现状，业内人士建议：首先应
该培育职业文化经纪人。潘燕表示，近年来一些大专院校相继开
展相关课程，如中国戏曲学院开设的本科学制的国际文化交流专
业，堪称首开文化经纪人正式科班人才培养之先河。其次，政府
应加强管理引导，进一步完善相关法律法规。卜茂清认
为，我国现阶段的文化经纪活动具有极大的随意性和主
观色彩，文化经纪业务范围和区域极为广泛而又不确定，
手段和方式也不规范，经纪人的收益没有统一的标准，
经纪纠纷的解决也还没有走上法律化、程序化的轨道。
他建议组建中国文化经纪人行业协会，对文化经纪人行
业进行专门的管理和引导，而不是像现在这样，把文化
经纪人和房产经纪人归为一类。

在今年的央视蛇年春节联欢晚会上，来自土耳其的“火
舞”为中国观众呈现了似火热情，广受瞩目。这可以视为
“)*+/中国土耳其文化年”的开篇。

为增进中国和土耳其人民之间的相互了解和友谊，两国
政府决定于 )*+)年和 )*+/年在对方国家互办“文化年”系
列活动。“)*+) 土耳其中国文化年”期间，中国文化在土
耳其刮起了一股热烈的“中国风”。中国 4;个文艺代表团、
+;** 余人次在土耳其安卡拉、伊斯坦布尔、伊兹密尔、安
塔利亚等 <*多个城市举办了 <**余场文化演出或者交流活
动，超过 /*万土耳其观众现场享受了中国式的文化愉悦与
熏染。

古老的“丝绸之路”始于西安止于伊斯坦布尔，从
)*** 多年前开始，就把这两个国家联系在一起。从秦朝修
建长城到西汉昭君出塞，中国便与当时作为近邻的中亚地区
突厥游牧民族不断发生涉及战争、贸易和婚姻条约的种种关
联。虽然两国相隔甚远，但很多人会在接触后，感到两国文
化如此贴近。中国皮影戏 +/世纪时由蒙古军队传播到土耳
其；元青花的海外最大收藏在托普卡帕皇宫；土耳其乐器
=#>、?#('( 分别和中国的笛子、古筝有极为类似的外形、
声音和演奏方法；土耳其的著名智者纳斯莱丁老师与在中国
西部新疆维吾尔地区的传奇人物阿凡提也有相似的外貌。两
国还有一些类似的谚语，比如土耳其谚语“产水果的树会被
石头砸”可以对应中国俗语“树大招风”等。

从 / 月 )+ 日起，土耳其的歌舞、歌剧、传统手工艺、
绘画以及古代文明展等将陆续在北京、上海、成都、深圳、
哈尔滨、张家界、宜春、天津等城市演出、展出。一定会有
更多的中国人了解土耳其：除了“火舞”，土耳其还有伊斯
坦布尔奥斯曼皇宫的凝重历史，博斯普鲁斯海峡的荡气回
肠，土耳其人民的热情好客，土耳其美食的齿颊留香……

文化和外交原来是两个不同的东

西，甚至有人认为，文化是一种陶

冶情操和提高性情的高品位艺术，

外交则是一种解决具体问题和看重

短期收益的政治事务，文化应该不

屑于和外交联系到一起。但是，为

什么我们今天都把外交和文化结合

起来，文化外交被摆到一国外交更

加重要的位置？原因很简单：文化

外交地位的上升，从根本上源自全球化对国家的挑

战。全球化带来了世界的趋同化，商业不仅对文化有

冲击，而且对政治、对国家也有冲击。如果一国文化

不尽可能地去和各方面的力量结合，文化到最后就是

一株枯草；一个失去文化支撑的国家，最终也没有什

么国际影响力。)* 世纪以来，各国纷纷加入推行文

化外交的行列，英国文化委员会、法语同盟、歌德学

院、塞万提斯学院、富布莱特项目、和平队等在各国

外交中声誉鹊起，在全球范围建立了语言教学、教育

文化交流、国际服务等分支机构构成的人文交流网

络。自 )*世纪 2*年代以来，随着全球化的发展，发

达国家、新兴工业化国家和地区在角逐“安全高地”、

“经济高地”的同时，又在“文化高地”展开了新一

轮竞争与博弈，美国、欧盟、日本、韩国、新加坡等

国家都是这一轮人文实力竞争的积极推动者。

作为一个人文历史悠久的文明大国，中国历来重

视国际文化交流。)**< 年以后，文化部首创使用了

“文化外交”一词，就是把文化和外交放在一起，强

调文化部和其他部委推动的中外文化交流也具有了

“外交”意义。这种做法的一个重要背景是中国在

)**+ 年加入世界贸易组织，但入世后的中国仍然被

认为是一个非常特殊的国家。因此，中国在客观上需

要向世界证明中国人和其他国家的人是一样的，而文化可能是

一个非常重要的沟通渠道。

我认为，中国的文化外交实践在思路上、做法上和工作重

点上仍然存在不适应文化外交规律的环节和方面：

一是过于依赖政府。环顾近年来我们开展的文化

外交活动，不难发现：政府主办是中国文化外交的一

个鲜明特征。孔子学院、中国文化中心、“欢乐春

节”、“中国文化年”等，均是政府规划、政府推动、

政府主办，却没有将政府的“金鸡唱晓”和社会大众

的“百家共鸣”结合起来，限制了文化外交的实际效

果和影响力。

二是过于强调传统。从中国所开展的文化外交内

容来看，更多局限于戏曲、展览、民间艺术、武术、气功、

中医等传统文化。实际上，新中国成立以来的中国文化

有了很大的进展，今天的中国已经与传统中国存在很

大差异，而现有的文化外交恰恰忽略了这些新文化，使

得国际社会对中国的理解仍然停留在 )*世纪之前。

三是过于强调精英。如果搜索一下中国主流媒

体，就会发现在精英群体中存在着大量的文化交流活

动，各种类型的文化高峰论坛络绎不绝。然而，真正

需要沟通和了解的普通民众却缺乏经费，也缺乏机

会，但他们迫切需要交流，而且围绕普通民众的交流

最有效果。

四是过于依靠中方。文化外交是双向的，不能仅

靠一方努力。目前，我们对文化外交的推动还过于重

视依赖我们自己的努力，依赖中国人讲中国的故事。

事实上，中国人的香格里拉故事完全可以让欧洲人根

据他们喜欢的方式去演，这样才能更好地传递给欧洲

国家。

长期以来，中国并没有将丰富的人文优势转化为

外交优势，根本原因在于缺乏人文外交化和外交人文

化的战略，缺乏将人文优势转化为外交优势的战略平

台和体制机制。近年来，随着中国全面加入国际主流

社会，随着北京奥运会、上海世博会、博鳌论坛、太

湖文化论坛等众多人文外交平台的建立，中国人文外

交正在焕发出前所未有的生机和活力。我建议：

首先，要给民间机构以更多的空间，给普通人以

更多的机会，让他们去做主角，让我们政府来做帮

手。让人民发挥主体作用，这是提升文化外交影响力

的关键。

其次，要采取以柔克刚的方法。中华文化是一个

博大精深的文明体系，在走向世界的过程中，要善于

通过柔性化的手段，实现刚性的文化软实力目的。特

别是要用老百姓喜欢看喜欢听的文化艺术形式表达中

华文化理念，将看上去与西方文化存在深刻差异的中

华文化理念，用西方民众熟悉的方式和手法传播出

去，成为喜闻乐见的文化品牌。特别是不仅要在国外

“长腿”，通过驻外使领馆、使团和其他代表机构，建立一个中华

文化的传播网，也要在国内“长腿”，把触角伸向千家万户，遍

及社会各界。
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左：土耳其的纳斯莱丁老师

右：中国的阿凡提


